



ふれあい

令和8年1月7日
京都市立第三錦林小学校
校長 吉岡 健一郎

「おもしろい」をつきつめる。

2025年は木になる実が豊作だったらしく、街のそこそこでたわわに実る柿を見かけました。本校とて例外ではなく、たくさんのキウイが実りました。ところがこのキウイ、酸っぱくてとても食べられたものではありません。どうやら追熟が必要なようです。まだ青いバナナや固いキウイなど、リンゴを横に置いておくと追熟しやすいとよく聞きますが、なぜでしょうか。理由はリンゴの出すエチレンガスにあるそうです。エチレンガスとは植物ホルモンの一種で、果実の成熟を助ける効果があります。このエチレンガスの発生量がリンゴが多いようです。

さて、果実を成熟させるために出すのなら、リンゴ以外の植物でも出しているのではないかでしょうか。特にバナナや洋ナシなど、自分で追熟するものはたくさん出しているのではないかでしょうか。そこで、渋柿、バナナ、洋ナシ、アボカドで試してみることにしました。それぞれの果物と一緒にキウイをビニール袋に閉じ込めて、一週間追熟したものが右の写真です。皆さんは、どれが一番甘いと思いますか。

職員室で試食したところ、一番甘いと感じたキウイは渋柿6票、洋ナシ5票、アボカド7票、バナナ1票という結果になりました。どうやらリンゴ以外の植物もエチレンガスを出しているが、その量には違いがあるようです。バナナが少なかったのは意外でした。放っておいても自分で黄色くなるので、てっきりエチレンガスを多く出しているのかと思っていました。

学問において、「おもしろい」というのは大切な要素です。「おもしろい」と思ったものをつき



つめた先に、新たな発見があることは多々あります。今回リンゴと一緒にするとキウイが甘くなることを「おもしろい」と思いました。色々試したところ、他の果物でも甘くなることが分かりました。自分だけの「おもしろい」を見つけたとき、とことん探究してみると、新たな発見に出会えるかもしれません。

ちなみに追熟に使った渋柿ですが、なんと甘くなっています。渋柿ってもしかして未熟な状態で、本当に熟すと甘くなるのでしょうか。これもまた「おもしろい」

令和7年度全国学力・学習状況調査における京都市の調査結果

令和7年4月17日(木)に全国一斉に実施された「全国学力・学習状況調査」について、京都市立学校の状況調査が以下のURLからご覧になれます。今年度、京都市立学校においては国語、算数・数学、理科の平均正答率について、小学校及び中学校とも全国の公立学校の平均を上回る良好な結果となりました。

URL <https://www.city.kyoto.lg.jp/kyoiku/page/0000257347.html>

1月

行事予定

11月より2月末まで
午後4時完全下校です。

- 1月 7日 (水) 3学期始業式 給食開始 ※13時20分完全下校
 8日 (木) フッ化物洗口 児童会 ※13時20分完全下校
 9日 (金) 若手研 ALT ※13時20分完全下校
 12日 (月) 成人の日
 13日 (火) 身体計測 (たんぽぽ) 保健の日 銀行振替
 14日 (水) 身体計測 (1・2年) ロング昼休み PTA 読み聞かせ
 15日 (木) 身体計測 (3・4年) 委員会 ※1~4年は14時10分下校
 16日 (金) 身体計測 (5・6年) 読書の日
 19日 (月) にこにこ朝会 クラブ ALT
 20日 (火) 4時間授業 ALT 6年科学センター学習 ※13時20分完全下校
 21日 (水) 対話タイム (全校)
 22日 (木) フッ化物洗口 1年色覚検査
 23日 (金) 研究会の日 ※14時40分完全下校
 26日 (月) 人権の日 にこにこ遊び
 27日 (火) 校内研 (1-1) ※1-1は14時20分、他クラスは13時20分完全下校
 28日 (水) 避難訓練 (地震火災) 半日入学 学校運営協議会
 29日 (木) フッ化物洗口 児童会 6年人権ゆかりの地 5年生命のがん教育
 30日 (金) 6年演劇鑑賞教室
 31日 (土) 漢字検定 (希望者のみ)

2月 行事予定

- | | |
|------------------------|--------------------------|
| 2日 (月) 委員会 | 17日 (火) 6年華道教室 ALT |
| 3日 (火) 保健の日 | 18日 (水) 図工展 育成合同センター学習 |
| 4日 (水) ロング昼休み | 19日 (木) 読み聞かせ ALT |
| 5日 (木) ALT | 20日 (金) 図工展 |
| 6日 (金) 6年音楽鑑賞教室 | 21日 (月) 参観・懇談 PTA |
| 4年くみひも体験 ALT | 22日 (火) 天皇誕生日 |
| 8日 (日) 京キッズRUN | 23日 (水) 成績週間 図工展片付け (中間) |
| 9日 (月) にこにこ朝会 クラブ (見学) | 24日 (木) 成績週間 思い出作り週間 |
| 10日 (火) 銀行振替 | 25日 (金) 児童会 5年幼保小交流 |
| 11日 (水) 建国記念の日 | 26日 (月) 成績週間 研究会の日 |
| 14日 (土) おやじの会 冬のイベント | 27日 (火) 思い出作り週間 |
| 16日 (月) 安全の日 読書の日 ALT | 放課後まなび教室最終 |
| クラブ (最終) | |

《令和8年度 新1年生》「半日入学・入学説明会」
 令和8年1月28日 (水) 14時~ (受付開始 13時50分)
 業者による、学用品販売・体育服引き渡しも実施します。

※就学時健康診断の日にお渡しした「注文表 (学用品)」と、「上靴・下靴を入れる袋」をお持ちください。体育服については、事前にネット注文をお済ませください。
 ※緊急事態宣言など、不測の事態により延期、または、中止にする場合がございます。その場合は、本校ホームページ・正門掲示板にてお知らせいたします。ご了承ください。

2025年をふり返って…



4年 琵琶湖疏水

4年生が琵琶湖疏水の見学に行きました。京都市では社会科で琵琶湖疏水の学習をします。100年以上前に山を削って琵



琶湖の水を京都に引こうとした琵琶湖疏水。当時画期的な大工事でした。重機もなかった明治時代、手作業で数年の歳月をかけて完成した疏水が、今なお現役で機能しており、飲料水や水力発電として利用されていることは驚異的です。本校は幸いにも疏水記念館をはじめ、インクラインや水路閣などの関連施設が近隣にあります。4年生は学習した施設を目の前にして、「思っていたよりも大きい。」「こんなに大きなものを手作業で掘ったなんてすごい。」などと声にしていました。

1年 生活科交流

吉田山保育園、コドモのイエ幼稚園、錦林保育園、ひまわり保育園の園児さんを招待し、生活科交流会を行いました。



1年生の子どもたちは、生活科「秋みつけ」の学習で見つけた葉っぱやどんぐり、松ぼっくりなどを使って、園児のために葉っぱのこすり出しやどんぐりゴマなどを作り、お出迎えをしました。園児さんの手をひいて、お兄さん、お姉さんとして一生懸命がんばる姿が見られました。久しぶりに会う保育園や幼稚園の先生たちからは、「たくましくなって見違えた。」「楽しそうに学校生活を送っている姿を見て安心した。」などといった言葉をいただきました。



6年 小中交流会

6年生が中学校へ行き、束の間の中学校生活を体験しました。この日のお昼は教室で中学校の給食を食べ、中学校へ移動して部活動を見学し、教室で実際に中学校の授業を受けました。出迎えてくれた生徒会代表や、部活動紹介の生徒の中には、三錦の卒業生もいました。久しぶりに会う卒業生は、卒業からまだ1年も経っていないのに何だか大人びて見え、6年生の子ども達も羨望の眼差しで見つめっていました。帰り道、「何部にしようかな。」「もう決めた。」「中学生がかっこよかった。」「中学校の授業が楽しみ。」などと口々に言い合い、中学校生活に期待を高めています。



2年 まちたんけん

2年生の子どもたちが、まちたんけんで地域のお店をめぐり、インタビューをして回りました。近所のお店なので、いずれのお店も子どもたちにとっては身近なもので、「お母さんと来たことある。」「ここの○○がおいしいんだよ。」などと口々に言いながらめぐっていました。インタビューをして分かったことは、教室に帰ってからみんなの前で報告しました。いつも目にするお店で、働いている人たちの思いに触れ、これまでよりも一層お店に親しみをもった様子でした。用意した紙を見ながら、一生懸命丁寧な言葉で質問する様子が微笑ましかったです。

